



# AHIMSA

## No-violencia activa

**Año II, No. 19, Noviembre de 2006**

### **Acción no-violenta en estos días:**

Cerca de varias otras asociaciones, el MIR (Movimiento para la Reconciliación) apoya el evento siguiente al que están todos invitados:

### **Gran agrupamiento contra la reanudación del programa nuclear francés, 22-23-24 septiembre próximos.**

Con el sostén del MIT, Attac, le Mouvement de la Paix, Réseau Sortir du Nucléaire, ACDN, Agir Ici, Amis de la Terre, le MAN ...et beaucoup d'autres dans les semaines à venir.

En efecto, Francia ha decidido romper su tradicional "estrategia de disuasión" para adoptar una posición de "guerra preventiva" que será declarada en cuanto su soberanía o sus intereses estratégicos sean amenazados. Francia se alinea con la visión maniquea de Bush et de Inglaterra y fabrica un súper misil, el M51, que será equipado con mini-bombas nucleares de ataque et cuyo costo global sobre el material de guerra la adaptación de las instalaciones es estimado en 10 mil millones de euros.

### **Resolvamos la antítesis Fuerza-Violencia**

“La violencia es una fuerza que ha perdido la razón: ‘Se podría denominar a la violencia ‘fuerza ebria’, ebriedad de la fuerza en un vacío de toda razón” Por oposición a la fuerza, la violencia es ‘erupción volcánica’ y ‘explosión devastadora’: ‘Como un hombre ebrio de ira, la furiosa lacera, descuartiza, desmiembra’. La fuerza es poder, mientras que la violencia es debilidad e impotencia. La fuerza construye el ser, pero la violencia no puede sino destruirlo: ‘no deja existir al ser, sino que, por el contrario, le impide existir’. Por eso, en definitiva, ‘la violencia es ineficaz’: ‘contemporánea del desorden, hija de un desorden del que ella misma es expresión.¿cómo podría remediarlo?’” (Varias citas de Jankelevich. *Le pur et l'impur*, citadas por Jean-Marie Müller. *El coraje de la no-violencia*, pp 148-149).

Lanza del Vasto dijo:

“Observemos que el poder de la no-violencia se ha revelado en la época de la bomba atómica. La no-violencia es un hecho histórico... Es urgente que descubramos cómo manejar esta fuerza para que sea eficaz. La no-violencia es una manera de proceder que resulta de una manera de ser, le falta eficacia en cuanto llega a faltarle verdad... La no-violencia no es natural... es un esfuerzo por salir de dos estados naturales: violencia y cobardía... La no-violencia es una violencia convertida,... Es la conversión de la cólera en amor” (citado por Pierre Souyris, Prefacio en Lanza del Vasto, *La fuerza de los no-violentos*, Bilbao, Mensajero, 1993, p.9).

## Léxico de la no-violencia

### Lucha

Sólo la lucha permite crear una relación de fuerza capaz de obligar a un adversario a respetar el derecho y la justicia. Sería ilusorio creer que es habitualmente posible evitar este momento de lucha y de enfrentamiento apostando sólo sobre el diálogo para obtener justicia. La lucha tiene precisamente por función crear las condiciones de un diálogo que permite negociar una solución justa del conflicto (J.M. Müller. Léxico de la no-violencia, p. 46).

## También en México

A veces se nos pregunta si hay personas o grupos que se manifiestan como no-violentos. A continuación un texto muy importante, desgraciadamente se quedó en letra muerta. Es hora de volver a tomar la antorcha.

Los obispos de América Latina se refieren a la no-violencia en sus documentos oficiales de Puebla en 1979; “Nuestra responsabilidad como cristianos es la de utilizar todos los medios posibles para promover la instalación de tácticas no-violentas para restablecer la justicia en las relaciones económicas y políticas, Un comentarista concluyó que en Puebla, los pensadores conservadores, moderados o progresistas estuvieron de acuerdo en que ‘la próxima lucha en América Latina dependerá de técnicas utilizadas por Martín Luther King y el Mahatma Gandhi’” (Ronald Sider. *Non violence; the invencible weapon*, p.79).

Tomás Merton, una gran figura de la no-violencia entre otros de sus intereses, escribió en su jornada espiritual, decenas de panfletos y libros de meditación y de contemplación, de justicia social y de ecumenismo que guiaron a los creyentes hasta hoy.

Afirma en su *Fundamentos ocultos del amor*: “La perspectiva del no-violento debe ser ampliada en todas las direcciones, de tal suerte que se transforme en un movimiento espiritual genuino y profundo y una fuerza para la vida en un mundo descompuesto y corrupto”.

## Los grandes momentos de la lucha no-violenta en el siglo XX

1941-1945. Un movimiento de educación clandestina se desarrolla en Polonia, reacción contra el cierre de liceos y universidades por los nazis. 18.000 bachilleres presentaron así su examen en la clandestinidad.

La violencia es la expresión necesaria e inevitable de nuestro conflicto entre nuestros principios declarados y nuestra incapacidad de vivir según ellos (Tomás Merton).

Nota: Varios lectores preguntaron sobre la existencia del Aikido en México. Aquí está la respuesta: Calle Tonalá, 375, Col. Roma, Tel. 55.52.64.41.63

Dir. electrónica: [www.aikido.com.mx/](http://www.aikido.com.mx/)

Universidad Autónoma del Estado de México  
Dirección electrónica: [no-violencia\\_1@hotmail.com](mailto:no-violencia_1@hotmail.com)  
[juanparent@hotmail.com](mailto:juanparent@hotmail.com)  
Teléfono y Fax (722) 2.14.53.51  
Paseo Tollocan 1402, Col. C.U.  
Cerro de Coatepec, C.P. 50110  
Toluca, Méx.



Comisión de Derechos Humanos del Estado de México  
Instituto Literario 510 Pte. Col. Centro, 50000 Toluca, México  
Tels. (01722)213.08.28 y 213.08.83 Fax 214.08.70  
Dirección de internet <http://www.codhem.org.mx>  
Correo electrónico: [cdhem@netspace.com.mx](mailto:cdhem@netspace.com.mx)

